

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 385 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 12 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

Tenemos por fin la relacion oficial y detallada del desembarque en San Carlos de la Rápida del ex-general Ortega con las tropas de las Baleares. Hé aquí la comunicacion dirigida por el gobernador militar de Tortosa al señor ministro de la Guerra, en que refiere minuciosamente los sucesos ocurridos en las inmediaciones de dicha plaza con arreglo á lo que resulta de la sumaria instruida en averiguacion de la conducta de los jefes, oficiales y tropa venida á las órdenes del ex-capitan general de las Baleares.

Excmo. señor: Consecuente con lo que he tenido el honor de ofrecer á V. E. al contestar el telegrama de esta tarde, adjuntas son copias de las cartas que se han encontrado en el equipaje del ex-general Ortega.

En un pupitre de campaña hay otras particularidades y papeles que no son de importancia.

El sargento mayor de esta plaza, en virtud de orden del Excmo. señor capitan general del distrito, está formando una sumaria averiguacion del hecho desde el momento en que las tropas embarcaron en las Baleares. De ella resulta que salieron cumpliendo la orden que para verificarlo se les dió, haciendo creer al gobernador de Mahon que solamente se trataba de un relevo que ciertas circunstancias hacian indispensable.

Ya en alta mar, el buque que llevaba á bordo la guarnicion de Mahon se encontró con los otros procedentes de Palma, y puestos al habla preguntó el general, que iba en el *Jaime I*, á los capitanes de los otros para cuánto tiempo tendrian carbon. Contestaron que para horas, y se dirigieron á Palma en busca de combustible. Bajaron á tierra algunos oficiales, pero no la tropa; y hecho el repuesto, zarparon los vapores. Llegaron á San Carlos de la Rápida entre siete y ocho de la noche, pero el desembarque de efectos no terminó hasta la mañana del siguiente. Salieron unas compañías á Vinaroz por razones; regresaron, y sobre las cuatro ó cinco de la tarde emprendieron la marcha á Amposta todas las fuerzas.

Hasta entonces, dicen los oficiales, no se les habia ocurrido el menor asomo de desconfianza; pero al salir de San Carlos, como viesen cortados los alambres del telégrafo y unos á otros se preguntasen quién habia hecho aquello, no faltó quien dijese: «el general.» Observaron además dos tartanas que iban delante de las tropas á respetar la distancia; tampoco faltó quien observara que al acercarse el general á una de ellas, aunque con cautela, se descubria con todas las señales de la mas profunda reverencia, y los oficiales principiaron á pensar.

Habiendo pertenecido á distintas guarniciones, no existia la intimidacion suficiente para espontanearse, y esto hizo que en los primeros momentos, recelosos unos de otros, ahogasen todos sus dudas. En la mañana del 3 salieron con direccion, unos decian á Tortosa, otros á Uldecona, y este movimiento estraviado cambió las dudas en sospechas. «Decian que íbamos á Valencia; esto no es el camino.» «¿Quiénes son esas personas misteriosas, desconocidas, que parece que nos huyen y nos siguen? El ex-general, que llevaba en su cartera reales órdenes falsas para tomar el mando de la capitania general de Valencia, hubiera llevado á esas tropas si se las mostrara ó diese á conocer á donde le pluguiese; mas tuvo el poco acierto de ocultarlas; pfebase, y algunas amonestaciones severas dirigidas por que se discursiese sobre sus movimientos, lo cual añadió á la desconfianza el enojo.

Aproximáronse los que poco antes no se conocian, y se pusieron de acuerdo. Llegaron al Coll de Creu, punto donde debia descansar una hora la columna, y allí las armas en pabellones y los oficiales en grupos, se sentaron al ex-general, que bien ajeno de lo que pasaba se hallaba sobre el camino adelantado de las tropas. Antes de que tocasen llamada, impacientes algunos soldados se pusieron las mochilas; suena el toque, y el jefe más caracterizado, que lo era el teniente coronel del provincial de Tarragona, Rodríguez Vera, grita con entusiasmo: «*Viva la Reina! Viva el gobierno constituido!*» Ortega corrió hacia su caballo, montó y salió al escape, dando al mismo tiempo la voz á la escolta para que le siguiese.

La escolta en vez de seguirle retrocedió á la carrera, y este incidente salvó al ex-general, porque creyendo la infantería que era atacada por aquella, tanto que se le hicieron algunos disparos, el fugitivo tuvo tiempo mientras está equivocacion se corrigió para alojarse. Iban delante á largo trecho (esto no consta en la causa, lo sé por las declaraciones que he mandado se recibian á los tartaneros); iban, digo, á pie los embozados personajes, precursores de la columna, y al pasar frente á ellos como una exhalacion gritó, pero siempre descubriéndose: «*¡A las tartanas! ¡A las tartanas! ¡Somos perdidos! ¡apretar hasta que revienten!*» y se desahozó aquello como árbol de pólvora.

Todavía las tropas tuvieron que avanzar un buen espacio para apoderarse de las piezas y de los equipajes que habian salido con anticipacion. La direccion que tomaron en aquellos momentos los ex-infantes y oficiales carlistas que salieron de esta plaza para incorporarseles no puede determinarse. No así la del ex-general, á quien siguieron sus ayudantes, un cuñado magistrado y otro, los cuales tomaron por Santa Bárbara el Mas de Berberán, Collado de Sacá al puerto de Beceite.

Quise que en la misma noche saliese un oficial de la Guardia civil con algunos caballos de la escolta; mas el comandante de esta me dijo estaban estropeadísimos porque habian venido enfardados. A la mañana siguiente estaban tomadas las barcas de Amposta, cubiertas las salinas, y los guardias civiles y mozos de escuadra, que aun no han regresado, han batido el terreno.

No puedo continuar, Excmo. Sr., y no porque me agobie el cansancio en cuatro dias de insomnio y de fatiga, sino porque reir en este instante dos telegramas, uno del general Mackenna que dice fundeará en San Carlos mañana al amanecer y me pide noticias y raciones, y otro del capitan general de este distrito anunciándome su venida mañana en el vapor *Dertusense*.

Cuando me sea posible, porque esto no es esencial, referiré á V. E. lo acontecido dentro de Tortosa, toda vez que hoy me he ocupado de lo que ha sucedido fuera á esa parte de nuestros compañeros de armas tan vilmente engañados.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tortosa 3 de abril de 1860.—Excmo. señor.—Manuel Alcayde.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Copias que se dan.

Octubre 15 de 1860.—Mi estimado (Hay un roto). Llegó el portador que me ha explicado cuanto le tenia encargado, y además lo que ha averiguado y examinado en su camino.

Volviendo por el mismo te dirá como se resuelve la cuestion, en la cual yo no fallaré, requidas que sean las condiciones necesarias, y que, como no depende de mí, no puedo asegurar.

Estoy impaciente por ver el término de este asunto, que al inmenso interés general reúne el de mi posición personal.

Entre tanto, y como siempre, te repito el partianar afecto que te profesa.—Carlos Luis.

BRUSELAS 18 de febrero de 1860.—Las distancias se estrechan, mi estimado general; todo lo que se deseaba por aquí está arreglado; quedan algunos detalles que se arreglarán, y para los que Morales va encargado y te los dirá, así como todo su viaje.

Te volveré á escribir, ó si no lo hará Elio para confirmarla época que, como te dirá Morales, será lo mas pronto posible. El momento decisivo está muy cercano, y en él vamos á jugar la suerte de nuestro país; un porvenir brillante y glorioso se te ofrece; mi confianza en ti, así como la de mi familia, no puede ser mayor; y espero que responderás de un modo digno de ti y de la grande empresa que vos mueve.

Mi reconocimiento será proporcionado á tus eminentes servicios, y de todos los modos cuenta siempre con el particular aprecio de tu afectísimo.—Carlos Luis.

Se ha hecho estensivo á la academia de Jurisprudencia de Zaragoza el beneficio concedido á la de Madrid, y en su consecuencia se ha declarado que los bachilleres en Derecho civil y canónico aspirantes á la Licenciatura puedan cursar indistintamente en la academia ó en el estudio de un letrado los dos años de práctica privada que exigen los vigentes programas generales de estudios, siempre que se sujeten á ciertas reglas establecidas por la misma real orden en que se les otorga el beneficio.

D. Mariano de Potesad, encargado de Negocios interino de España en Rio Janeiro, ha hecho el donativo de 1,666 rs. 66 céntos á favor de los heridos del ejército de Africa.

Un periódico de los Estados Unidos dice que los ministros de España, Francia é Inglaterra, habian estado haciendo esfuerzos para que Juárez y Miramon celebrasen un armisticio.

El conde de Montemolin, que cree representar la antigua monarquía, dice *La Discusion*, la representa de una manera harto miserable. No tiene ni siquiera la dignidad de su desgracia. Es un calavera ridículo é insensato, que se empeña en lances propios de un tahir. Solo así se concibe que se haya empeñado en este trance, del cual ha de salir lo que es peor que la desgracia, la deshonra.

Acerca de la fracasada intencion carlista, escriben de París el 4 al *Diario de Barcelona*:

«Lo que en esta se sabe de cierto, es que el conde de Montemolin estaba en París hace unos quince dias, y que conspiraba casi á la luz del dia. El príncipe y sus adherentes se reunian cada dia en conciliábulo en una casa del arrabal de San German. Comunmente las reuniones se tenian por la mañana. El príncipe partió luego para Marsella donde se embarcó hasta que obligado por una tormenta de tres dias hizo escala en Cette, y á las veinticuatro horas de permanencia en dicha poblacion salió para Mallorca.

No deja de ser extraño que la policía francesa no haya tenido noticia del paso del conde de Montemolin por París, de haber fletado un vapor en Marsella, y de haber hecho una permanencia forzosa en Cette; y sin embargo

varios particulares que no están encargados de estar al corriente de lo que pasa, tenían noticia de que estaban en París el pretendiente, el general Cabrera, Elio y otros conjurados: Aun hoy puedo añadir, que el conde de Montemolin cobró de un banquero de París una cantidad considerable.»

Entre los efectos cogidos á los diez y ocho ó veinte sublevados de Baracaldo, se han hallado algunas tarjetas de visita con el nombre de *Leandro Menéndez*. Las carabinas cogidas están construidas recientemente y las cajas apenas se hallan acabadas. Dos boinas tienen borlas de oro y dos zamarras forros de seda colorada. Sobre el cañon de las carabinas se lee en *Eibar*.

La anual Memoria presentada en la última junta general por la señora duquesa viuda de Gor, digna vice-presidenta de la asociacion de beneficencia domiciliaria de Madrid, merece que la consagremos algunas líneas. Debidos en su mayor parte á los cuantiosos donativos de S. M. y real familia, han ascendido á la admirable suma de 905,452 rs. y 95 céntimos, las entradas en el año anterior, de cuya cantidad se han distribuido 560,436 para socorro de 14,902 necesitados, sin incluir en estos los acogidos en las Casas de caridad, quedando por consiguiente 345,026 rs. y 95 céntimos, que permiten emprender con seguridad nuevas obras de misericordia.

La compañía de seguros *La Tutelar*, contaba ayer con un capital de 480,074,118 reales, inscritos por 65,263 individuos; los títulos comprados representaban la suma de 244,892,000 reales.

La Guardia civil de Onda ha preso á un coronel que, al parecer, recorría algunos pueblos reclutando gente. Los papeles del preso han sido entregados al comandante militar de Castellón.

Dando cuenta de la captura de Elio, dice una carta fechada el 5 en Vinaroz:

«Por la tarde se presentó un molinero del rio Genia, con una confidencia de haber visto dos personajes en una masía, unas tres horas mas arriba de Uldecona; este lo dieron á Galiana, y se juntaron cuatro y pidieron un permiso á la autoridad militar para armarse y salir; lo efectuaron á las cuatro de la tarde, llevando por jefe á D. Alberto Falp, capitan del ex-vapor *Monerrot*; los tres restantes fueron Domingo y Bautista Boyer y Agustin Safon; despues se juntaron con cinco mas de los del rio Genia y juntos emprendieron el movimiento; cuyo resultado fué coger prisionero al general faccioso Elio, y á un tal Sanz, de Amposta, que se les agregó al desembarcar; y que dicen es hermano político de Cabrera; los hemos tenido en esta desde las cinco de la mañana hasta las cuatro de la tarde en cuya hora se les ha trasladado á Peñíscola para mas seguridad. Se ha formado la causa competente, mas Elio que es muy fino, amable, simpático y de mucho talento no quiere revelar nada respecto á su plan y el de sus compañeros. Se le preguntó si entre ellos estaba Montemolin, y contestó que su conciencia y su honor no le permitian contestar á aquella pregunta.»

Dice *La España* con referencia á cartas de Murcia, que en el momento de celebrarse el domingo de Ramos una de las procesiones correspondientes al día, á consecuencia de algunas palabras que mediaron entre un sacerdote que iba en la procesion, y un joven bastante conocido en aquella ciudad, se lanzó este sobre el sacerdote, derribándole y maltratándole á golpes. El juzgado de primera instancia de aquel punto parece que se ocupa de este suceso.

Durante la última Semana Santa, Sevilla se ha visto favorecida mucho mas que los años anteriores, con una concurrencia extraordinaria. Según dice *El Porvenir*, entre las personas notables que llegaron de Madrid, figuran los Sres. Olazaga, Sanchez Silva, Santa Ana, Asquerino, Carballo y otros, contando de los pueblos de la provincia lo mas notable que encierran.

Una lucha de Caines ha tenido lugar últimamente en Dolores, pueblo de la provincia de Alicante. Según escriben de dicho punto, hace pocos dias se trabó una disputa entre cuatro hermanos, resultando heridos tres de ellos.

El martes se celebró, como estaba anunciado, la inauguracion de la *Sociedad Hahnemanniana Matritense* en el local de la Academia de jurisprudencia. Sea cualquiera la opinion que se profese en una materia tan inte-

resante para todos, lo cierto es que la ciencia en general y la humanidad doliente deben congratularse de la discusion y propagacion de la doctrina homeopática lo mismo que del estudio de los procedimientos alopatéticos, porque solo de esta manera podrá prepararse y asegurarse al cabo el triunfo de la verdad. Por eso hemos visto con simpatía la manifestacion científica hecha por la escuela homeopática en el dia de anteayer, en que se celebraba tambien el natalicio de Samuel Hahneman, fundador del sistema. El presidente de la sociedad, Sr. Hysern, leyó al abrirse la sesion un fácil y correcto discurso, en que procuró demostrar las excelencias de la doctrina homeopática, justificando su propagacion en todas partes por medio de la estadística de los médicos que la han abrazado y el aumento progresivo de establecimientos públicos donde se ejerce y se enseña. Despues de este discurso, el secretario de la Sociedad, señor Esquivoz, dió cuenta del acta en que se acordó la inauguracion, y por último, el señor Nuñez leyó otro discurso sobre el método en medicina, al cual no se le podrian negar sin injusticia patente grandes condiciones de erudicion, lógica y estilo, elevándose en la apreciacion de los tiempos y de las escuelas médicas á puntos de vista verdaderamente filosóficos y trascendentales y enunciando las ideas mas abstractas con esquisita propiedad y notable elocuencia. Es lo que podemos decir de una solemnidad de que salimos sumamente complacidos, siendo como somos extraños al fondo de la cuestion que se ventilaba. La concurrencia fué como era natural numerosa y escogida, y la Sociedad obsequió por despedida con delicada esplandez á los concurrentes.

Ha sido jubilado el asesor de Marina de la provincia naval de Mataró, y nombrado para reemplazarle el fiscal de la Asesoria D. Antonio Biada.

Nos escriben de Marsella que la noticia de la intencion carlista ha sorprendido profundamente á toda la poblacion, y particularmente á los refugiados españoles que habitan en aquella ciudad. Parece, sin embargo, que se habia recibido allí un despacho telegráfico redactado en términos convencionales, que habia dado á conocer que se preparaba alguna cosa, indicando que este era el mejor momento para tentar fortuna, puesto que la guarnicion de Madrid y la de las poblaciones inmediatas no excedia de 5,000 hombres. El cónsul de España, añade la carta á que nos referimos, sabia algo sin duda, porque hace dias que andaba en busca de informes, redoblando activamente sus pesquisas.

Entre los infinitos rumores absurdos y calumniosos que han circulado estos dias por Madrid, dice *La Epoca*, se halla el á todas luces inverosímil y falso de que el señor duque de Abrantes tenia lazos de simpatía con la frustrada rebelion carlista. El señor duque de Abrantes, añade nuestro colega, como grande de España y como senador del reino, está leal y sinceramente adicto á la causa de la monarquía constitucional, y nos complacemos en declarar que en toda su vida pública no hay un solo acto que no revele elocuentemente su noble y probado patriotismo.

De un momento á otro se espera en Tetuan á los comisionados marroquíes; Nuestros plenipotenciarios han reclamado, según parece, á la mayor brevedad posible el convenio de 24 de agosto último, acerca de la plaza de Melilla, y los convenios celebrados en 1836 entre Marrocos y la Gran Bretaña. Estos documentos les son de la mayor importancia para la negociacion.

Parece que ya se hallan nombrados los batallones que deben quedar guarneciendo á Tetuan despues de firmarse los tratados de paz y de regresar á la corte el general en jefe. Aun no se designa cuáles serán ni de cuantos se compondrá la espresada guarnicion; se sabe que esta será formada por fuerzas muy respetables.

Es un hecho ya indudable, dice uno de nuestros colegas, que el general carlista Elio se ha dirigido á S. M. la Reina implorando su soberana clemencia.

Nada se sabe positivamente del estado en que hoy se encuentran la sumaria de Ortega. Hay quien supone que ha hecho importantes revelaciones que han de dar gran luz sobre esta trama, mientras otros dicen que se ha encerrado en un silencio profundo. No falta quien asegure, añade *La Epoca*, que el rebelde ex-general se finge loco.

Acerca de la prision de Elio comunican á *La Discusion* los siguientes pormenores: «Tan luego como los vecinos de Vinaroz tuvieron noticia del sitio por donde debian hallarse los carlistas, el capitan marino Falch, el barbero Agustin Safont y los hermanos Domingo y Bautista Boyer carpinteros, montaron en un carrito para mayor disimulo y se dirigieron hácia Uldecona, acompañados de un confidente: apeándose luego y tomando las precauciones necesarias, se internaron en la masía de Abdón ó Anton de los Carrascales. Desde cierta distancia observaron dos bultos como de caballerías y despues otro como de un hombre vestido de pantalón que se melió en el edificio. Acto continuo salió de esta otro hombre vestido al estilo de aquel país, que al divisar la pequeña patrulla, prorumpió: «¡Ay, que ya vienen!» y se metió tambien en la masía. En esto los expedicionarios echaron á correr precipitadamente, sitiaron el edificio, é invitaron á que salieran los que estuviesen dentro, si no querian ser pasto de las llamas. Se oyó una voz del interior: «¡Por Dios, la vida!» Prometida esta reiteradamente, salió un hombre de buena talla, que echándose á los pies de sus perseguidores, repitió: «¡Por Dios no me maten!» y al instante cayó de pechos como desmayado. En seguida apareció el otro y arrojándose de la misma suerte, reprodujo idéntica súplica.

Socorrido el primero y custodiados ambos, se registró escrupulosamente la masía, en la que encontraron al hijo del dueño (pues este se hallaba ausente en Uldecona, según se dijo), y el dueño ó conductor de las caballerías. Vuelto en sí el general Elio, y abrigado con una manta, pues estaba yerto de frio, se le montó en una de las dos caballerías y al otro en la otra; en cuya disposicion emprendieron todos la marcha para esta, hasta que á cosa de dos horas de aquel punto de partida, fueron trasladados al carrito, tratándoseles con las mayores consideraciones.»

«En este momento, dice *Le Courier de Bayonne*, trescientas personas próximamente entre hombres, mujeres y niños, se hallan hacinados (entassés) confusamente en familia en las casas de Guéthary, esperan lo que esté disponible el buque que ha de trasportarlos al Perú. Todos estos emigrantes pertenecen á las provincias Vascongadas españolas. Una mujer, que habia dejado con el mayor sentimiento el hogar paterno, ha aprovechado esta residencia forzosa, para abandonar la colonia, á su marido y á su hijo, y regresar á su casa. Es posible que la resolución de esta desgraciada haya dependido mas que de otra causa, de noticias recientes sobre la horrorosa suerte que espera á los emigrantes en el Perú; pues las autoridades de las indicadas provincias, llevadas de su celo patriótico y de sus sentimientos humanos han procurado que esto sea conocido, tan luego como han llegado á enterarse por conducto seguro del estado de la república Peruana. Fatalmente los informes han llegado algo tarde para los trescientos infelices; pero aun podria el gobierno español pedir al de S. M. el Emperador que se ordenara á las autoridades de Bayona dejasen á aquellos desventurados en libertad de regresar á su patria, si les conviniera, puesto que su resolución de abandonarla se ha fundado en un engaño, con que se les ha hecho concebir grandes esperanzas sobre su suerte futura.»

Con motivo de los falsos rumores que estos dias se hacen circular en esta corte, al *Diario Español*, despues de desmentirlos, se le ocurren las siguientes reflexiones:

«No necesitamos advertir al público que debe desconfiar, así de esas noticias y rumores, como de las personas que toman á su cargo propagarlas, y de estas todavía mas que de aquellas. Es preciso tener en cuenta que son muchas, y de no escasa significacion, las que están vivamente interesadas en crear dificultades al ministerio, las unas, porque temen la energía y actividad con que pondrá en claro todos los hechos relacionados con los criminales y escandalosos sucesos de estos dias; las otras, porque prevén que el ministerio ha de salir de esta situacion lo mismo que de todas cuantas durante su existencia se han suscitado, mas firme, mas popular, mas acreedor á la confianza de la nacion entera.»

Continuamos insertando la *Bula de excomunión* á que ayer dimos principio: «Como, en efecto, el poder que hablamos tiene por objeto el bien y la utilidad de la Iglesia, no es sorprendente que los enemigos de esta Iglesia se hayan esforzado siempre en derribarle y en aniquilarle, por toda clase de medios y de ataques. Pero sus esfuerzos

criminales, gracias á la proteccion constante que Dios la guarda sin cesar, serán tarde ó temprano reducidos á su impotencia.

Ya el universo en estos tiempos deplorables ha podido ver cuanto los enemigos encarnizados de la Iglesia y de la Santa Sede se han hecho abominables en sus actos, cubriendo sus mentes con el velo de la hipocresía.

Peró mientras que esos hombres astutos y perversos atacan el poder temporal de la Iglesia, desprecian su autoridad venerable, llegan á tal punto de imprudencia, que no cesan de protestar de su veneración y de su afecto á la Iglesia; y lo que hay de mas deplorable es que entre los que siguen una conducta tan punible se encuentran algunos que, en su cualidad de hijos de la Iglesia, están obligados á defenderla y á socorrerla, empleando la autoridad que tienen sobre los pueblos que les están sometidos.

El gobierno del Piamonte, sobre todo, ha tomado parte en las intrigas perversas que deploramos, y ya se sabe cuáles son los daños y perjuicios que en su deplorable reinado se han causado á los derechos de la Iglesia y de sus sagrados ministros.

Peró cuando el año último se declaró la guerra entre el emperador de Austria y el rey de Cerdeña, al que se alió libremente el emperador de los franceses, ningún crimen, ningún fraude se evitó para excitar, por todos los medios posibles, á una defección criminal á los pueblos sometidos á nuestra autoridad pontificia.

A consecuencia de tales sucesos estallaron en algunas provincias sometidas á nuestra autoridad, revoluciones preparadas clandestinamente; despues sus motores proclamaron la dictadura real, y entonces el gobierno piamontés envió comisarios que, bajo otra denominación, se apoderaron del gobierno de las provincias.

Todo induce á creer, sin embargo, que los autores de esta violación habían desistido de su empresa á la voz de nuestros avisos y de nuestras quejas, cuando todos los obispos del universo católico, cuando todos los fieles confiados á sus cuidados, sin distinción de rango, de estado y de condición, uniendo sus plegarias á las nuestras se acercaban á Nos con un celo unánime para defender la causa de la Sede apostólica y al mismo tiempo de la justicia, porque comprendían perfectamente cuánto importa el poder civil á la libertad y á la jurisdicción de nuestro soberano pontificado.

(Continuará.)

Ademas del que nuestros lectores hallarán en este mismo número, la Gaceta de ayer publica el parte de la salida de las Islas Baleares del ex-general Ortega con las tropas, dado por el general segundo cabo de dichas Islas.

En el mismo instante en que el telégrafo llevó á París la infame noticia de lo que pasaba en San Carlos de la Rápita, S. M. la reina madre y el general Narvaez, según El Horizonte, celebraron una interesante conferencia, en la que trataron unánime y resueltamente de abandonar la corte de Francia y embarcarse para Barcelona, donde con su influencia y con toda su fortuna iban á socorrer á los leales y á levantar los pueblos del Principado de Cataluña en defensa de la Reina.

Anteanoche en el Teatro Real, Mr. Herrmann dió su última función de prestidigitación. Escusado es decir que siendo la función á beneficio de los inutilizados en la guerra de Africa el teatro estuvo sumamente concurrido.

ocasiones saliendo estremadamente complacido de la función. Herrmann merece mucho como prestidigitador; peró ademas merece por su comportamiento generoso y delicado, los plácemes de todos los amantes y protectores de la desgracia. Anunció su presentación en la escena con un beneficio para los inutilizados de la guerra de Africa, y se despidió con otro, cuyos productos van á aumentar el fondo destinado á esos mártires de nuestra nacionalidad.

Sabemos que S. M. la Reina de acuerdo con lo manifestado por el Excmo. Sr. Patriarca de las Indias vicario general castrense del ejército y armada, se ha dignado mandar que para recompensar debidamente los importantes servicios prestados durante la guerra de Africa por los capellanes castrenses que mas se hayan distinguido, se señalen por el ministerio de Gracia y Justicia diez y ocho prebendas, correspondiendo seis á catedrales metropolitanas y las doce restantes á sufragáneas. Justo es que obtenga esta recompensa el clero castrense entre cuyos dignos individuos los hay que han derramado su sangre desempeñando su noble y sagrado ministerio.

Otros dos individuos de los que figuraron en la facción de Aranda de Duero han caído en poder de la autoridad.

Cartas de Tortosa dicen que no fué solo el titulado coronel Mur el que salió de allí para incorporarse con Ortega, pues marcharon tambien en su compañía algunos de sus amigos y un cirujano llamado Sans. Tambien se cree complicado á un tal Jevé de la Jalesa que ha sido preso.

Las cartas á que nos referimos, dice El Día, insisten en la necesidad de que el gobierno contraresté el influjo de muchas municipalidades en las que predomina el elemento carlista, gracias á los manejos que presidieron á su formación, cuyas corporaciones no han prestado los mayores servicios en las actuales circunstancias.

Tenemos confirmadas por el telégrafo nuestras noticias respecto de la marcha de Ortega. Anteanoche durmió en Morella. Ayer ha debido salir para San Mateo escoltado por Freixas y hoy llegará á Tortosa con los demás presos. Inmediatamente se procederá al sumario que deberá ser muy breve, hallándose ya reunidos todos los antecedentes necesarios.

Morales, el agente de Ortega, había sido reclamado por la autoridad militar de Tortosa.

En los equipajes aprehendidos á los fugitivos de Amposta se han hallado, las pruebas de que Montemolin estaba en España. Toda la ropa de uno de ellos tiene la marca C. L. (Carlos Luis). En otro baul parte de la ropa tiene la misma marca y el resto esta otra: F. M. (Fernando María). Se ha encontrado además un uniforme de capitán general, fajas, entorchados sueltos, sables, etc.

La provincia de Castellón es recorrida en todas direcciones por pequeñas columnas que andan en busca de los príncipes rebeldes.

El gobernador de Almería ha salido para esta corte.

Hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Londres 9. — Dice «El New-York Herald», que en Washington no ha sido aceptada la oferta de Inglaterra para el arreglo de las dificultades relativas á la isla de San Juan.

En Veracruz el 15 de marzo, no habiendo producido resultado el armisticio, volvió á atacar Miramon y con buen éxito.

Aquí ha llegado M. Delaroes, enviado suizo para representar los intereses de su país cerca del gabinete inglés, y pedir la reunion de un Congreso.

«El Times» se inclina en favor de Suiza; peró añade, «que Inglaterra no se encargará de una misión que pertenece á toda Europa.»

La agencia telegráfica de Renter ha recibido un despacho anunciando que en Nápoles había completa tranquilidad.

Marsella 10. — El general Lamoricere se alojó en Ancona en el palacio del Delegado.

Las legaciones de Francia é Inglaterra en Florencia han abatido sus armas.

El mariscal Vaillant ha salido de Milan.

Segun el «Correo mercantil de Génova» 20,000 soldados napolitanos están ya en los Estados pontificios. Esto no se cree en París. Se ase-

gura que Lamoricere tomará el mando en Roma con auencia de Francia.

Se dice que la embajada inglesa ha reclamado contra los periódicos ministeriales que han atribuido á Inglaterra la insurrección de Tortosa y Palermo.

Esto ha motivado un párrafo comunicado del ministerio dando satisfacción á Inglaterra.

La «Prese» dice con este motivo que en España piensan mas cuerdatamente creyendo que la conspiración de Ortega procede solo de españoles. (1)

Resultan falsas las noticias de insurrección en Messina y Catania.

Berlin 9. — El ministro de Hacienda, M. Regenauer, ha hecho dimisión. Le reemplaza M. Vogelmann.

El vapor San Quintin ha fondeado en Alicante con tropa y caballería.

La avería del telégrafo entre Gerona y Figueras está remediada.

Ayer mañana salió el Hércules de Santander para Cádiz, cargado de víveres y efectos para el ejército.

El vapor Lepanto vigila la costa de Cataluña.

El embajador de Inglaterra Mr. Buchanan ha marchado á Valencia con su señora.

Ayer ha debido ser presentada á S. M. la esposa del ex-general Ortega.

En la Bolsa de ayer no se publicó ninguna operación del consolidado; peró este se ofreció á 45-60 al contado y la plata no pasó de 45-55. De diferida se publicaron dos operaciones al contado á 35-70 y 75, y una á fin del corriente á 35-85.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Hoy que en tan terrible angustia se hallan muchísimas personas en Asturias con motivo de los estragos causados allí por un lobo rabioso, consideramos un deber de humanidad reproducir las siguientes líneas que publica el Diario de Barcelona: «Recientemente muchísimas personas fueron mordidas en Camporodón y pueblos vecinos por un lobo rabioso, y las autoridades llamaron al Sr. Estorch y Siqués, quien, despreciando lo riguroso de la estación, se constituyó al lado de los enfermos, y con la aplicación del admirable antidoto de la piedra escorzonera todos ellos se vieron libres de la hidrofobia. Recientemente, en 14 del último marzo, el Sr. de Urbisondo, gobernador de la provincia de Gerona, pasó al Dr. Estorch una comunicación concebida en términos altamente espresivos y lisonjeros, encomiando su nuevo procedimiento y los felices resultados obtenidos por el método curativo que emplea.»

Ha fallecido en Figueras D. Eduardo Sanlloriente, coronel del regimiento de infantería de Isabel II, que guardaba aquella plaza. El Sr. Sanlloriente era hombre muy estimado y su esposa queda con cuatro hijos sumamente desconsolada.

Apenas se supo en Bilbao la sublevación de Baracaldo, se alistaron mas de 400 voluntarios para cubrir los puntos y guardias que la autoridad designase. Acerca de los insurrectos, decía El Irurac-bat el 8:

«Corren diferentes versiones sobre el jefe que los manda, y la mas autorizada es que están bajo las órdenes de un oficial retirado llamado D. N. Butron, sugeto conocido en nuestro país, práctico de su terreno, valiente y no escaso de algunos conocimientos militares. Unos dicen que los manda Aniceto Llaguno, y hay quien asegura que ni éste ni aquel son jefes de la gavilla, sino que vagan sin concierto y huyendo por lo mas escabroso de las sierras. Esperamos por instantes saber que hayan sido alcanzados. Sobre el número de hombres que forma la gavilla, hay tambien versiones distintas, si bien todas convienen en que no pasan de 30, armados de carabinas ó fusiles: se cree tambien que no llegan á 20; peró lo que sí es cierto que huyen desbandados y sin aliento. Ayer fué conducido á Bilbao D. N. Gutierrez, antiguo comandante carlista y administrador hoy de una mina de calamina que se explota cerca de Sodupe.»

El jefe carlista que hemos dicho haber sido capturado por la Guardia civil de Onda, es el comandante D. Hipólito Ferraz.

Parece que segun vayan regresando á España los cuerpos del ejército de Africa, se situarán, durante algunos dias, en los mismos puntos donde fueron organizados, como medida de precaucion sanitaria.

El oficial ruso que los moros hicieron prisionero en la batalla de Gualdras, logró fugar-se á los dos dias, presentándose en el campamento.

(1) Nosotros somos españoles y creemos que hay de todo. (N. de la R.)

Son muy tristes las siguientes noticias que da desde la Aduana de Tetuan un voluntario vascongado:

«La misma noche del dia que llegamos, ya acacieron tres casos de cólera fulminante en nuestro tercio, (3.º) prosiguiendo en aumento durante los tres dias que llevamos, pues hasta el dia de hoy 30, han muerto 7 y hay mas enfermos, 25 de los cuales acaban de ser trasportados á Ceuta.»

Parece que la excomunión, cuyo testo estamos publicando, no será la última palabra del Vaticano. Se lanzará, al fin, el interdicto religioso directamente contra Victor Manuel, y si no se ha verificado ya, se debe á la hábil intervención del embajador francés en Roma.

El consejo municipal de Turin ha tomado en su sesión del 29 de marzo el siguiente acuerdo:

«En caso de anexión de la Saboya y Niza á Francia, se conferirán los derechos de ciudadano turinés á todos los militares y funcionarios públicos naturales de Saboya y Niza que hayan declarado querer conservar la nacionalidad sarda, conforme á la facultad que se les da por el tratado de 24 de marzo de 1860.»

El rey de Cerdeña se dispone á hacer un viaje á las provincias nuevamente anexionadas, y queria hacerse acompañar por los miembros del cuerpo diplomático acreditados en la corte de Turin. Los jefes de misión han creído, segun se dice, deber declinar este honor en las actuales circunstancias; y esto, sin duda alguna, se debe á las instrucciones de sus respectivos gobiernos.

De una carta que el corresponsal de El Times en París ha dirigido á dicho diario, tomamos el siguiente párrafo relativo á los preparativos de la rebelión carlista:

«Mis noticias particulares (dice) son que Montemolin llegó á París, diez ó doce dias hace; que aquí vió á Cabrera (con quien se reconcilió despues de un largo resfriamiento) Elfo y algunos otros de menos nota; que se dirigió á las Baleares, en donde Ortega, antiguamente ultra-demócrata, era capitán general; que Ortega y la guarnición proclamaron á D. Carlos, que habían desembarcado en Valencia, en donde habían sido bien recibidos, y Montemolin proclamado tambien, segun se dice, por las tropas. Montemolin iba acompañado por Cabrera y Elfo: Elfo, navarro, sin duda para levantar el Norte; y Cabrera, la Cataluña y parte de Valencia. Un amigo de Cabrera ha hecho un anticipo á Montemolin de 24,000 libras esterlinas (unos 120,000 duros.)»

La partidilla de carlistas que se ha levantado en Molina de Aragón, va capitaneada, segun escriben 4 uno de nuestros colegas, por el famoso Juan (a) el tirador de Luzaga, de infame celebridad durante la guerra civil: la cuadrilla se compone al parecer de doce individuos que han empezado sus correrías por los pueblos de Beleta y Zorbejas, próximos á las sierras de Cuéncas, donde á no dudar buscarán refugio despues del probable malogro de su temeraria intencion.

Ha llegado á Londres el príncipe Onchontsky, ayudante de campo del gran duque Constantino de Rusia.

El Sr. Falp, que tan importante servicio acaba de prestar á la causa constitucional, capturando al general carlista Elfo y su secretario, es un honrado y consecuente liberal, que no desperdicia ocasion por servir á su patria.

En agosto de 1817, acompañado de un criado, se defendió en su casa cuatro horas seguidas contra un ataque del cabecilla Plantdemunt, siendo en la última campaña de Cabrera, su cabeza puesta á precio por este. La imprenta se ocupó entonces de estos hechos, elogiando el valor del Sr. Falp.

Parece que están ya preparadas letras sobre Londres por valor de 250 millones de reales para abonar el primer plazo de los 400 millones que el gobierno marroquí se obliga á satisfacer á España.

La Crónica de Gibraltar dice refiriéndose al puerto que nos ceden los marroquíes:

«Se dice que dicho puerto es el mejor de la costa occidental por los productos de Suz, la provincia mas rica del imperio. Dicho puerto fué cerrado hace cerca de cien años por las dificultades que ofrecía el cobro de derechos de importación y exportación. El pueblo de Zuz es valiente y guerrero y parece no estaba conforme con el emperador en pagar derechos sobre sus productos; entonces el emperador decidió cerrar el puerto de Agadir y abrir el de Mogador. Bajo el punto de vista comercial, Agadir seria una preciosa adquisición si el comercio con el interior de Marruecos acudiese á él, pero es difícil que el emperador consienta en ello.»

El pago de los 400 millones de reales es la cláusula que parece de mas difícil ejecución. Los moros de esta no creen se lleve á efecto y dicen les parece tan difícil trasportar á España el Atlas como 20 millones de duros del emperador, pues aunque este estuviese á él dispuesto, la entrega es algo difícil, pues no es probable que la caballería que saqueó en Tetuan á sus concinadanos se resuelva á escoltar y entregar á los españoles tal cantidad de dinero, ni que las kabilas que veneran mas que los americanos al todopoderoso duro, presencien y aprueben la operación.»

Por noticias de Tánger llegadas á Gibraltar el 4, sabemos, dice La Crónica, que el dia en que se confirmó el armisticio y los preliminares de paz llegaron al campamento 3,000 hombres de la tribu de Khamas, entre Tetuan y el Rif y el 23 12,000 riffeños mas, acampando á la orilla derecha del Boosfilia entre Tetuan y el Martín. Los riffeños vienen mandados por Kamrith y Oolishky, los mas poderosos de sus jefes.

Ha sido nombrado teniente coronel del batallón cazadores de Talavera, D. Francisco Castillo y Gonzalez.

El ayuntamiento de Béjar ha regalado al gobierno diez fardos, que contienen mil varas de paño gris celeste, con destino al ejército de Africa.

D. Plácido Rey y Gonzalez, comandante que era del batallón provincial de Lucena, ha sido nombrado teniente coronel del regimiento de Africa, sétimo de línea.

Ha sido nombrado director de la escuela de tiro de Barcelona, el coronel comandante de Estados mayores D. Joaquin Olmedo.

Se le ha concedido aumento de sueldo á los practicantes del hospital militar de la Coruña.

Cincuenta pares de botines ha regalado con destino al ejército de Africa el vecino de la Coruña D. Joaquin Lopez de Tejada.

El ayuntamiento y vecinos de Alicante hacen grandes preparativos para recibir dignamente al invicto duque de Tetuan á su regreso de Africa.

Horrible fué, segun una correspondencia de Tetuan, la muerte del teniente del primer batallón de Navarra D. Juan Ruiz en la batalla del 23. Despues de haberse fracturado ambas piernas en una carga á la bayoneta sobre el aduar de Amsan, cayó al suelo y allí le destruyeron el cráneo y la cara con un sinnúmero de sablazos y golpes de gumia, le acribillaron el cuerpo de heridas, y por último, le cortaron tres dedos de la mano derecha para apoderarse del revolver con que pretendia defenderse casi moribundo. Socorrido conveniente y oportunamente por los individuos de sanidad militar, que se hallaban á tiro de pistola del sitio de la catástrofe, se le condujo al hospital de Tetuan, donde todavía pudo testar y preparar su alma para la vida eterna, á donde pasó el 27 por la mañana.

El valiente conde de Reus llegará á Madrid dentro de pocos dias, segun dice un periódico.

No es á Pamplona, como decía anoche un periódico, sino á Palencia, donde ha sido conducido el cabecilla Carrion.

Ayer llegó á esta corte el señor conde de Eu: pasará á Segovia con objeto de completar su instrucción en el colegio de Artillería, habiendo sido encargado de su dirección facultativa el capitán del primer regimiento de artillería D. José Sanchez y Castillo.

El erudite y elegante escritor D. Adolfo de Castro, gobernador que fué de Huelva, se ha encargado de la dirección de El Constitucional de Cádiz, con el filantrópico objeto, al parecer, de atender con los productos de dicho diario á la numerosa familia del señor Sanchez del Arco, director que era de El Constitucional, y cuya inesperada muerte hemos anunciado.

Dice una carta de Vinároz, y no sabemos qué grado de exactitud pueda tener la noticia, que cuando Ortega emprendió la fuga, tal fué su precipitación, que en vez de montar en su caballo montó en el de un comandante; por esta razon quedó su maleta en poder de las tropas leales.

Los víveres que conduce á Cádiz el vapor Hércules, son 14,278 arrobas de harina y 2046 fanegas de cebada.

Pasan ya de 800 las caballerías que procedentes del ejército de Africa, han desembarcado en Alicante.

Los jefes y oficiales del regimiento lanceros de Numancia, de guarnición en Valencia, obsequiaron el lunes con una magnífica comida á la plana mayor y oficialidad del regimiento búscars de Pavía, que accidentalmente se hallaba en aquella capital.

Ha sido aprobada la subasta de la carretera de Villanueva a Ortigosa, provincia de Logroño.

Otra nueva carretera de tercer orden se emprenderá dentro de poco; la que partiendo de Colmenar de Oreja terminará en la Cruz de Cuarto.

Agítase en Valladolid, ahora mas que nunca, el pensamiento de construir una carretera de segundo orden que atravesando el partido de Peñafiel lo ponga en comunicacion directa con la provincia de Palencia. La diputacion provincial vallisoletana apoya dichas pretensiones.

A los jefes y oficiales de los dos batallones de cazadores que procedentes de Africa se hallan acantonados en Aranjuez, los ha obsequiado ayer el ayuntamiento con un magnifico banquete.

La escuadra francesa que va con rumbo a la China habia doblado el Cabo de Buena-Esperanza, segun las últimas correspondencias de París.

Hasta tanto que los marroques nos indemnicen por completo de los gastos de la guerra quedarán guarneciendo a Tetuan, segun dice un periódico, doce batallones, cuatro escuadrones y treinta piezas de artillería.

A 19,000 hace ascender uno de nuestros colegas vespertinos el número de soldados que quedarán en Africa hasta tanto que los marroques concluyan de pagar los 400 millones. Un poco exagerada nos parece la cifra.

Ya rigen en Cáceres las ordenanzas municipales últimamente redactadas por el gobernador civil de dicha provincia.

Nuestro anciano colega *La Esperanza*, comentando una de nuestras noticias, dice, que hemos copiado los ataques que la ha dirigido *El Diario Español* y que no nos hemos dignado copiar también la defensa. O somos ciegos ó no hemos visto hasta ahora que *La Esperanza* se haya defendido, á no ser que tenga por defensa aquel donoso *no me da la gana* con que respondió á las repetidas preguntas que le hacia *El Diario Español* á propósito de la rebelion carlista. La cuestion, bien lo sabe nuestro colega, ha sido planteada por *El Diario Español* en estos ó parecidos términos: *¿La Esperanza aplaude ó reprueba la rebelion carlista, en la que como es sabido ha tomado parte el conde de Montemolin? Cuando La Esperanza conteste, publicaremos la respuesta con el mismo gusto que transcribimos la pregunta. Y cuidado que la cuestion es bien sencilla; nuestro colega religioso, puede salir del apuro, contestando si ó no como Cristo nos enseña.*

Un corresponsal escribe desde el campamento de Tetuan, que el dia 2 vio al otro lado de la ría un batallon moro que tenía sus tiendas de campaña, sus armas en pabellon, (pues eran fusiles ingleses con bayonetas) y que seguia espresó en francés uno que pasó el vado se halla organizado á la europea, con sus capitanes, sargentos y demás.

Del Perú escriben con fecha 26 de marzo último, manifestando que nada se habia descubierto aun sobre el asesinato del capitán del vapor de guerra inglés, y que era de esperar quedasen impunes los autores de este crimen, como los del asesinato del representante de Inglaterra señor Sullivan, y el ministro Chileno señor Irrazabal. Es horrorosa la situacion de un país donde los ladrones y asesinos pueden despacharse á su gusto

impunemente. Ocupándose de este asunto dice el *Star and Herald* de Panamá:

«No hay mas que un camino para un pueblo así: enviar una cantidad de lanchas cañoneras al Callao y echarle á pique su escuadra, ó apoderarse de las islas de Chincha y quitarle los ingresos que de ellas recibe, ó ir un sargento con su tropa á Lima y ahorcar al presidente. Es inútil esperar que se corrija. No volverian á escribir reseñas indignas de la vida del Sr. Sullivan ó del capitán Lambert. Nada mas que los argumentos *ad hominem* enseñarán á los viles miserables que gobiernan ó des gobiernan el Perú, que no pueden asesinar impunemente á súbditos ingleses, ó violar las leyes de las naciones sin ser responsable de ello.»

Se habia recibido últimamente en Tanager una orden imperial para ejecutar á los acusados del ataque contra el vice-cónsul inglés y la tripulacion de la barca *Tuleika*. Segun cuenta la *Crónica de Gibraltar*, entraron en la ciudad tres coroneles de la caballería Bokhary para hacer cumplir la sentencia de su amo el emperador. Escortados por gran número de soldados y fuertemente atados, los infelices fueron conducidos desde la prision á la plaza del mercado, donde habia algunos soldados prontos á cumplir con su terrible deber. Ya iba á tener lugar la ejecucion, cuando se detuvo por la llegada del cónsul inglés Mr. Reade, acompañado de Mr. Lammes Drummand Hay y Mr. Green. Mr. Reade tenia órden del encargado de negocios de S. M. B., de anunciar á las autoridades marroques que aunque los acusados habian sido sentenciados por el ataque que produjo la muerte del infeliz marinero John Storny, no era segun que hubiesen cometido el asesinato ninguno de los dos, y que por lo tanto S. M. B. se habia servido mandar se inclinase el ánimo del emperador á la conmutacion de la pena de muerte en prision mas ó menos larga, para lo cual deseaba se suspendiera la sentencia hasta consultar al emperador. Despues de alguna vacilacion por parte de las autoridades, se suspendió la ejecucion.

Las tentativas de insurreccion de Ortega y Montemolin en España, y la de Palermo en Sicilia, son, al decir de algunas personas en París, la consecuencia de un vasto complot contra Francia.

«Si esto es cierto, añade un corresponsal, preciso es confesar que el tal complot ha producido lo del parto de los montes, afortunadamente para el emperador de los franceses y para S. M. la Reina de España. Esta augusta señora ha ganado en prestigio y en interés, tanto cuanto su mal primo, ayudado por los traidores, queria quitarla en poder y en territorio.»

Anoche habrá llegado á esta corte, precedente del ejército de Africa, el bizarro comandante de Estado Mayor, D. José Coello y Quesada.

Han dirigido á S. M. protestas de adhesion y lealtad con motivo de la rebelion carlista del ex-general Ortega, los obispos de Mallorca, Jaen y Oviedo; este último por sí y en nombre de todo el clero de la diócesis, y el cura párroco de la villa de Roda en la provincia de Albacete.

Ha sido nombrado dignidad maestrescuela de la catedral de Lugo, D. Antonio de la Flecha, canónigo de la misma. Para igual dignidad en la catedral de Pamplona ha sido nombrado D. José María Cora y Aguilar, canónigo también de Lugo, y para las resultas de

este último el licenciado D. Fernando Felipe Fernandez, abad cura párroco de Santa Eufemia la Real del Norte de la ciudad de Orense.

También ha nombrado S. M. canónigos de la santa iglesia catedral de Astorga, á los señores D. Francisco de Paula Abad y el licenciado D. Juan José Fernandez.

El general Aleson, general en jefe del quinto ejército y distrito, se dispone á recorrer todo este y revistar las tropas de su mando.

Las cartas que ayer publicó la *Gaceta* no dejan ya lugar á la duda acerca del principal papel que el conde de Montemolin ha desempeñado en la execrable trama que los partidarios del carlismo se entretenian en urdir mientras la nacion se consagraba á la guerra de Marruecos. Examinando *La Epoca* su inculficable conducta contesta á todos los que aun abogan por el absolutismo para que contemplen este suceso y comprendan de una vez «que el absolutismo, como todas las formas de gobierno incompatibles con el espíritu de una época, solo puede producir, no defensores de un principio, sino facciosos y reos de lesa nacion.»

En la república de Santo Domingo, se han hecho tantas fiestas por la toma de Tetuan, como en la poblacion mas entusiasmada de España. Tan pronto como llegó la noticia de dicho glorioso triunfo á aquella ciudad, el gobierno usó la bandera española saludándola con 21 cañonazos, envió á su ministro de Estado en persona á felicitar á nuestro cónsul, y escribió á S. M. la Reina la mas sentida enhorabuena por las victorias de sus soldados en Africa.

Comprendiendo un periódico los inconvenientes de una marina improvisada, cree, que el medio mas oportuno para aumentar nuestra armada es, principiar por elevar la cifra del presupuesto del ramo. Despues, en su concepto, se debe pensar en la adquisicion y preparacion de maderas no menos que de las máquinas que todavia no hay en nuestros arsenales y que se conocen en el extranjero; en atraer á los constructores mas hábiles con el cebo de una ganancia brillante y segura, y en mejorar la situacion de los que ahora se hallan empleados, y por último, conviene organizar nuevos establecimientos de enseñanza para formar el personal manibrero de los buques en el grado de estension que es necesario para realizar el patriótico pensamiento que hoy ocupa la atencion de todas las provincias.

Son tantas y tales las quejas que de todas partes recibimos de faltas y retrasos en el recibo de los números de *LA CORRESPONDENCIA*, que no sabemos ya qué hacer para poner término, ó al menos aminorar los escandalosos abusos de que nuestros suscritores se quejan. Rogamos á las personas que sustraen los números de *LA CORRESPONDENCIA* con el objeto de satisfacer su curiosidad sin gastar algunos reales al mes, que nos pidan una suscripcion gratuita y nosotros se la serviremos gustosos y hasta agradecidos, con tal de que no comprometan nuestro crédito, leyendo fraudulentamente el periódico. En la imposibilidad de citar las quejas que todos los dias recibimos, citaremos para que valga por todas la que ayer nos dirigen de las minas de Rio-Tinto. «¿Podrá saberse, nos dice un fidedigno suscriptor, en qué consiste la notable falta de números de *LA CORRESPONDENCIA* que experimento de mucho tiempo á esta parte, pudiendo asegurarle, que solamente le recibo

un dia sí y otro no? ¿Será justo y razonable que como suscriptor (muy antiguo) esté desembolsando dinero para utilidad de los que infelizmente se apropian de ello, olvidando el deber sagrado que les está encomendado? Mucho conveendria que la Direccion general de Correos investigase el punto donde está el mal, y le cortase de raíz con un ejemplar castigo.»

Hoy á las once de la mañana se dará sepultura en el campo santo de la real arcicofradía sacramental de San Isidro despues de una misa en la capilla del mismo, á los restos mortales de D. Benito Garcia Guerra, segundo comandante de infantería, capitán del regimiento de Castilla, que á consecuencia de la herida recibida en la accion del dia 11 de marzo último, falleció en Cádiz el 26 del mismo.

Cinco arrobas de chocolate con destino á los heredos de Africa ha regalado la señora condesa de Espoz y Mina.

Parte de los camellos comprados en Orán acompañarán probablemente al grueso de nuestro ejército en su entrada oficial en esta corte. Desease también que entre el cargamento de que serán portadores, vendrá probablemente parte de los cuatrocientos millones, que figuran como indemnizacion de gastos de guerra, en los preliminares de paz.

Los cinco millones de reales prestados gratuitamente al gobierno de S. M. por el banco de Barcelona para mientras durase la guerra de Africa, han sido reintegrados al establecimiento por un acto de exclusiva espontaneidad del mismo gobierno sin la menor escitacion por parte del Banco, y aun antes de terminar aquel plazo, que no podia darse por vencido hasta haberse firmado definitivamente la paz. Como este hecho corrobora la esquisita solicitud del tesoro público en cumplir sus compromisos, y favorece, por consiguiente, el crédito de la nacion, al mismo tiempo que prueba las buenas relaciones que existen entre el Banco y el gobierno, nos complacemos en hacerlo notorio.

En el mercado de granos de ayer, se vendieron 1,819 fanegas de trigo de 46 á 52 1/2 reales vellon fanega, quedando por vender 4,868 fanegas de trigo; cebada de 26 á 29 reales vellon fanega, algarroba á 30.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Saben nuestros lectores que han circulado noticias contradictorias sobre los sucesos de Palermo, y que mientras unas versiones les daban grande importancia, otras negaban que se hubiese alterado el órden.

Ya sabemos de una manera positiva, y con referencia á despachos telegráficos auténticos, que el dia 4 fué asaltada en Palermo la tropa y la fuerza pública, las cuales se defendieron enérgicamente y atacaron á su vez, causando muchas muertes á los revoltosos y cogiéndolos muchos prisioneros. El órden quedó completamente restablecido.

Ha sido sentenciado por la audiencia de Cáceres á la pena capital Diego Sanchez Bande, vecino de Doña Benito, y procesado por haber dado muerte á su hijo político, Francisco Murillo.

En el juzgado de Sigüenza ha empezado á instruirse causa contra Baldomero Poyatos y otros vecinos de la misma ciudad, por conatos para levantar una partida carlista.

Los fugitivos de Baracaldo, incesantemente perseguidos, se dirigian anteanoche hácia la frontera francesa; pero se duda que puedan conseguirlo, porque las tropas iban muy cerca.

El espíritu público en el Maestrazgo es tal, que ayer ha debido hacerse un somaten general, espontáneamente dispuesto por los alcaldes.

Se ha celebrado en Palencia el consejo de guerra que debia fallar la causa formada á cabecilla Carrion. La sentencia debe haberse consultado ya al capitán general. En todo el distrito reinaba completa tranquilidad.

Del *San Quintín* y el *Cataluña*, llegados ayer á Alicante, se han desembarcado 300 mulos de artillería.

Los presos que han salido de Morella con direccion á San Mateo y Tortosa, escoltados por fuerzas al mando del brigadier Dusmet y del coronel Freixas, son: D. Jaime Ortega, don Tomás Ortega, D. Antonio Moreno, don Francisco Gabero, D. Mariano Montaner, don Ramon Edo, D. Epifanio Perez y Zacarías Gaspar.

Segun los últimos despachos, no hay la menor noticia de los dispersos de la faccion de Carrion. Las columnas no los habian visto y lo probable es que se hayan dispersado. El jefe de la de Herrera habia encontrado un caballo.

El obispo de Gerona en su nombre y en el del cabildo catedral y clero de su diócesis se ha dirigido á S. M. por conducto del telegrafo ofreciendo á los pies de la Reina sus sentimientos de lealtad y adhesion á su real persona y dinastía.

«Súbditos de la Reina, dice el respetable obispo, llevamos á los pies del trono nuestras sinceras felicitaciones por el desenlace de la criminal tentativa que condena la nacion entera.»

Hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Berlin 10.—Dicen de Carlsruhe: El Gran Duque ha publicado un manifiesto que establece en principio la independencia de la Iglesia católica.

París 10.—La duquesa de Parma ha protestado contra la anexion de su ducado al Piamonte. Parece que Inglaterra y Prusia apoyan á Suecia en la cuestion de pedir Congreso europeo; se dice que Austria se abstendrá de toda gestion. El general Dieu ha muerto de resultas de las heridas recibidas en Solferino.

Liverpool 11.—Hay noticias de Méjico que alcanzan al 18 del pasado. Corren rumores de que Miramon habia firmado un decreto mandando salir del territorio de la república á los súbditos norte-americanos.

Nápoles 9.—Reina completa tranquilidad en Palermo y en toda Sicilia, lo mismo que en Nápoles.

París 11.—Quedan el 3 francés á 70-15; el 4 1/2 á 96-50; el interior español á 44 3/4; el exterior á 46 3/4; el diferido á 34 5/8; y el amortizable á 14 3/8.

Londres 11.—Quedan los consolidados de 94 1/4 á 3/8.

## EL JUDAS DE LA CASA,

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

POR DON ANTONIO DE TRUEBA.

(Continuacion.)

monstruos, ¿dónde está la justicia de Dios que no los confunde?

—¡Mateo! Dios es justo, y toma siempre en cuenta así el mal como el bien que los hombres hacen. Bautista ha llevado á sus padres á la sepultura á fuerza de disgustos, y no dudes que tarde ó temprano encontrará su merecido.

—Conversando así tío y sobrino, subieron poco á poco la cuesta que media entre el valle y Echederra.

Al llegar bajo los cerezos, Juana se asomó casualmente á la ventana, y apenas los vió salió á su encuentro loca de alegría.

—La pobre jóven llevaba luto... luto en el cuerpo y luto en el alma!

Instó á los recién venidos á que entrasen en la casa; pero ellos prefirieron sentarse á la puerta, en un poyo de piedra, porque estaban harto fatigados para subir la escalera. Ademas, aquel sitio ofrecia vistas magníficas, pues desde allí se descubria todo el valle y los montes situados al otro lado del Cadagua, donde se alzaba como un negro espectro la torre de la Jara.

—¿Y Bautista? preguntó D. José.

—Ha ido á Avellaneda, respondió Juana.

Conviene saber que en la época en que pasaron los sucesos que voy contando, Avellaneda, aldea del Concejo de Sopuerta, limitrofe con Güeñes, era la residencia de un teniente corregidor de Vizcaya y cabeza de las Encartaciones.

—Estamos, dijo el cura, en tiempo de la siembra de la borona, y no habeis layado aun un celemin de tierra. ¿Es posible que tu hermano abandone así la labranza?

—Ay Sr. D. José! no sé á qué atribuir semejante abandono. Dos ó tres veces hemos sido Bautista y yo citados á Avellaneda para declarar en la causa que se sigue al carbonero preso á consecuencia del robo hecho en casa de Vds., y despues el teniente no ha vuelto á acordarse de nosotros! Sin embargo, mi hermano va casi todos los dias á Avellaneda. Hace una porcion de tiempo que todo lo que pasa aquí es un misterio impenetrable, y me temo que esto misterio tenga relacion con la muerte de mis padres... ¡Padres de mi alma!

Juana se echó á llorar sin consuelo.

—Vamos, Juanita, ¿á qué vienen esas lágrimas? dijo el cura. La resignacion es uno de los primeros deberes del cristiano. La vida de tus padres era de Dios, y Dios ha dispuesto de ella. Debemos quejarnos de lo que Dios hace? Espécaos si puedes qué especie de misterio vez en la muerte de tus padres.

—Hacia algunos meses que mi hermano se encerraba en su cuarto con un hombre de mala traza, que venia á casa de noche. Estas visitas no admiraban menos á mis padres que á mí. Una noche que mi padre se habia acostado ya, le vi levantarse y acercarse en pimplinillas á la puerta del cuarto donde mi hermano estaba, como noches atrás, encerrado con el desconocido. Volvió á la cama, y un momento despues ó sollozar á mi padre y á mi madre. A la mañana siguiente mis padres se levantaron como si hubiese pasado una grave enfermedad, y desde aquel dia su salud se alteró de tal modo, que mi madre murió al cabo de tres meses y mi padre á los cuatro.

—¿Es cosa muy singular! exclamaron don José y Mateo.

—Tío, añadió este último, tengo una horrible sospecha...

—Mateo, no pensemos mal de nadie. Lo que sospechas seria el colmo de la iniquidad y la ingratitude.

Juana no comprendió el sentido de estas palabras.

—¿Pero cómo se porta ahora tu hermano contigo? preguntó Mateo.

—Nunca veo la sonrisa en sus labios, nunca me dirige una palabra cariñosa, y algunas veces me pega.

—¡Infame! exclamaron el cura y su sobrino llenos de indignacion.

—Yo le veré y le diré lo que se merece, añadió el primero.

—No, no por el amor de Dios, no le digan ustedes nada, exclamó Juana aterrada, porque seria capaz de matarme, pues ya me las ha jurado sí me quejo á Vds. ó á cualquiera otra persona del mal trato que me dá.

—Bien, dijo el cura, sufre con resignacion algunos dias mas. Dios acabará de dar la salud á Mateo, y entonces mi sobrino arrancará á la victima de manos del verdugo.

—Por Dios, no hablemos mas de esto, que ya viene mi hermano.

En efecto, Bautista asomaba por un altillo, situado á tiro de piedra de la casería.

Todos callaron hasta que llegó Bautista.

### VII.

Al ver á D. José y al indiano, Bautista pareció sorprenderse y sobresaltarse un poco, porque temia su duda que le reconviniesen como merecia su conducta; pero procuró dominar su turbacion y saludó con bastante desenfado.

—¿De dónde vienes, Bautista? le preguntó el cura.

—Vengo, respondió el jóven, turbándose nuevamente, de los Somos, á donde he ido á ver si Miguel el cesterero me ha concluido un par de cestas que le encargué hace dias.

—Mucho tiempo has empleado de aquí á casa de Miguel, para haber apenas un cuarto de legua.

—Es que... Miguel se ha empeñado en que me quedara á comer con él.

El cura y su sobrino, escesivamente crédulos, como suelen serlo las personas honradas, creyeron que Juana se habia equivocado.

Y no dudaron ya que Bautista venia de los Somos y no de Avellaneda.

—¿Pero es posible, Bautista, continuó el señor cura, que descuides la hacienda hasta el extremo de no haber vuelto un terron, cuando ya todos los vecinos van concluyendo la siembra? ¿Qué es lo que piensas, Bautista?

—Pienso no sembrar.

—¿Será posible! exclamaron el cura y su sobrino. Abandonar así...

—Voy á vender la casa y la hacienda para irme con mi hermana á vivir á Bilbao. Con lo que nos valgan esos miserables terrones pondremos una tienda, porque aquí, por mas que uno reviente, no gana para comer borona y nabos.

—Vender la casa y la hacienda! exclamó el cura tan indignado, como Juana y Mateo al saber semejante proyecto. Es imposible, Bautista, es imposible que reniegues de tu familia hasta el extremo de vender la casa en que nacieron y vivieron tus antepasados; en que nacieron, vivieron y murieron tus padres; en que naciste tú... Bautista, ó te chancas ó te has vuelto loco.

—Ni me he vuelto loco ni me chanco, replicó Bautista con tono insolente. Estraño mucho que se metan Vds. en camisa de once varas: Soy el hermano mayor, y puedo hacer de la casa y la hacienda lo que me dé la gana.

—La casa y la hacienda pertenecen también á tus hermanos.

—En dándoles los quinientos ducados de dote que le tocan á cada uno, estamos en paz. Mañana mismo, que es domingo, voy á poner en el pórtico de la iglesia el anuncio de venta.

—¡Qué picardia! ¡qué infamia! exclamaron el cura y Mateo, en tanto que Juana se desahucia en lágrimas sin atreverse á despegar los labios.

—Lo dicho, dicho; haré lo que se me antoje, repitió Bautista cada vez con mas insolencia. Métanse Vds. en sus negocios y no en los del vecino, que cuidados agenos matan el asno.

El cura se disponia á responder; pero Bautista le volvió la espalda, y se entró en la casa cantando:

Eu mi casa hay un libro,

dice la letra:

en cuidados agenos

nadie se meta.

—Juana, dijo el cura, deja á ese monstruo; vente con nosotros, y no le vuelvas á mirar á la cara.

—¡Ay! no me atrevo, contestó Juana, no me atrevo, porque seria capaz de matarme.

—¡Juana! ¡Juana! gritó Bautista desde el interior de la casa, nada te se ha perdido ahí.

—No le hagas caso, vente con nosotros, dijeron el cura y Mateo á la pobre muchacha, procurando detenerla.

—No, no, porque nos mataria á los tres

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Victor y San Zenon martires.

Casto divino para hoy.—Cuarenta horas en la iglesia de Santo Tomas, siendo hoy el quinto dia del solemne novenario al Santisimo Sacramento del Altar en los terminos ayer expresados. Será orador en la misa mayor D. Antonio Herrero y Traña, y por la tarde en los ejercicios. El Excmo. señor arzobispo Claret. La archicofradia invita a sus individuos concurran a la guardia y oracion en las presentes fiestas; y replica a los señores sacerdotes su asistencia a la vela, de siete a diez por la mañana, y de doce a cinco por la tarde, consiguiéndose así tributar un culto continuo al Santisimo Sacramento.

En las iglesias de San Ginés, San Justo, Santa Catalina de los Donados, San Isidro y Capilla de Palacio, habrá misa cantada para la renovacion de Sagradas Formas.

Por la noche habrá ejercicios espirituales en San Ignacio y pontificia iglesia de Italianos.

La vida de Pepe.—Pepe se levanta a las nueve de la mañana y se entretiene un rato paseando por esas calles y plazas con el objeto de su amor. En seguida se va a almorzar al café Suizo ó al de la Iberia donde no se gasta un cuarto, pues son amigos suyos todos los que allí asisten, y uno le da una lonja de jamon, otro un trozo de tortilla á las finas y raras, otro un platillo de café con leche y todos el azucar que les sobra. Mirado por todo el mundo y bien abrigado el estómago, Pepe se va entonces á dar un paseo por el delicioso Retiro ó la no menos deliciosa Fuente Castellana, donde se entretiene hasta las cuatro ó las cinco de la tarde, bien con los amigos que allí encuentra, bien con las novias pues como las tiene á porrillo, encuentra alguna en todas partes. Se viene á la fonda de Lardhy, y allí come como un príncipe con los amigos, por supuesto sin costarle un cuarto. Así que hace un poco la digestion pasando por la carrera de San Gerónimo, la calle de la Montera ó la de Carretas viendo las tiendas y las chicas, se va al café y del Suizo á la Iberia y de la Iberia al Suizo, picando del café de este amigo ó picando del café del otro, se entre tiene hasta las ocho, hora en que se va al teatro de la Zarzuela á cuyos porteros ha catequizado para que le dejen entrar gratis, y ve la funcion apoyado de brazos en la verja de la orquesta entre cuyos individuos tiene tambien amigos.

Vuelve al café Suizo, donde oena de gorra con los amigos, y á cosa de la una se va á dormir á casa de alguno de estos, que generalmente son escritores ó artistas, pues Pepe se pira por los que cultivan las letras y las artes. Muchos han querido que fuese á vivir con ellos; pero Pepe sostiene que en la variedad está el gusto, y á todos ha contestado que noles. Ahora nos falta decir quién es Pepe, aunque los que frecuentan los principales cafés y las principales fondas de Madrid no lo necesitan. Pepe es un perrito negro, muy fino y muy pijo.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: provincial de Valladolid.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio, señor teniente coronel primer comandante del mismo D. José Lopez Guerrero.—Jefe de día: señor primer comandante segundo jefe del batallon de infanteria de Marina D. Agustin Fúrgos.—Visita de hospital: provincial de Cuenca cuarto capitán.—Reconocimiento de provisiones: provincial de Cuenca, primer capitán.—El general gobernador interino, el conde de la Cañada.

El engañito promete.—Anteayer, en la calle de la Cruz y á las nueve de la noche, un joven, aprovechando la ausencia de sus padres, les robó 2,000 reales y se escapó. Practicadas las diligencias oportunas para cojer á ese hijo desnaturalizado, se logró capturarle á las primeras horas de la mañana en un cafetin de la calle del Gato y se le condujo maniatado á su propia casa.

El tiro por la culata.—Cuéntase que cuando la Guy Stephan y otra bailarina que no recordamos, habian dividido en dos encarnizados bandos al público que iba á verlas dar zapatas en el teatro del Circo, D. Jaime Ortega era ardiente partidario de la Guy, y una noche organizó un regimiento de alabar-

deros con el objeto de proporcionar una magnífica oración á su protegida y hundir á la otra artista. Los alabarderos solo sabian que debian aplaudir cuando su director sacara el pañuelo y se le levase á las narices. Estaba bailando la rival de la Guy Stephan, cuando Ortega sin acordarse de lo convenido sacó el pañuelo para sonarse. ¡Aquí te quiero ver escapeta!

Los aplausos y los victores empezaron á resonar en todas partes, de modo que el teatro parecia venirse abajo. Jamás la rival de la Guy habia alcanzado un triunfo como el que alcanzó aquella noche, ni la Guy habia experimentado una derrota como la que aquella noche experimentó. Se ve, pues, que ya no es de ayer el salírle á Ortega el tiro por la culata.

COMUNICADOS.

Publicamos en prueba de imparcialidad, el siguiente comunicado, que es una rectificación á los periódicos portugueses, puesto que á ellos nos hemos referido cuantas veces hemos hablado de la desaparicion de la biblioteca de Oporto del libro Tirante el Blanco.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA: Muy señor mio: en su periódico del 2 del corriente se insertó un suelto en que refiriendo la respuesta dada por el ministro del reino á una interpelacion que se hizo en la Cámara portuguesa, acerca de la desaparicion de la biblioteca de Oporto del libro Tirante el Blanco, se dice creer, que el Sr. Salamanca es el personaje que el ministro espresó haber pedido y dado recibo de esta edicion para hacer una nueva.

Como el hecho es inexacto, y mi tío el señor Salamanca, ni ha pedido al gobierno de S. M. F. este libro, ni por consiguiente dado recibo de él, espero de su imparcialidad, se sirva rectificarlo debidamente. Soy de Vd. afectísimo S. S. Q. B. S. M. José de Cárcer.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Madrid 11 de abril de 1860. Mi estimado amigo: Suplico á Vd. se sirva

insertar en el próximo número de su apreciable periódico, el siguiente comunicado, que como secretario general de la compañía de los caminos de hierro del Norte de España, remite con esta fecha al señor director de El Clamor Público, su afectísimo atento S. S. Q. B. S. M.

ANTONIO MENDEZ DE VIGO. Señor director de El Clamor Público: Madrid 11 de abril de 1860.

Muy señor mio: Son completamente inexactas las versiones estampadas en las columnas del número de ayer de ese periódico, relativas al ferro-carril del Norte, porque ni sus obras se encuentran en abandono, como tan gratuitamente se manifiesta, ni se han percibido del Tesoro sesenta millones de reales por subvenciones.

Las obras, por el contrario, se prosiguen con la actividad de costumbre, inspeccionadas facultativamente cual corresponde, en Santander hay material importado para el asiento de 300 kilómetros de via, el cual no se halla ya todo colocado en la línea por las dificultades de su transporte; por último, y esto es lo mas grave en materia de suposiciones, en lugar de haber la compañía recibido del gobierno hasta la fecha los sesenta millones que ese articulista asegura, solo lleva cobrados catorce por cuenta de subvenciones, habiendo desembolsado mas de doscientos para la construccion del camino y adquisicion de su material fijo y móvil.

Parece, señor director, que esa redaccion se complace algunas veces en publicar cuanto tiende á herir á una empresa respetable que ha hecho ya y tiene que hacer aun importantes sacrificios pecuniarios en su mayor parte de procedencia extranjera, para llevar á cabo una obra sumamente dispendiosa y difícil de inmensa utilidad para nuestra patria. No me propongo comentar el hecho, me basta presentarle desnudo ante la opinion para que ella juzgue.

Ruego á Vd. que con arreglo á la ley se sirva dar publicidad á las precedentes líneas, en el inmediato número de ese periódico su atento S. S. Q. B. S. M.—El secretario general de la compañía.

ANTONIO MENDEZ DE VIGO.

ANUNCIOS.

OCAION. Se vende en la mitad de su coste un magnifico piano vertical de palo sauto, de siete octavas y tres cuerdas por punto. Por sus buenas voces puede servir para un gran café. Calle de Toledo, núm. 119, principal. (1 m. 1 t.)

CARBÓN DE ENCINA SUPERIOR. Se espnde al precio de 6 1/2 rs. de cuatro arrobas arriba, puesto en casa de los consumidores, por tener que ausentarse el dueño de esta corte. Calle Ancha de San Bernardo, núm. 38, carbonería, frente á la calle de las Beatas. (2 m. 2 t.)

VA EXTENDIÉNDOSE todos los dias el consumo de las Sopas Coloniales, por la gran baja de precios que ha introducido la COMPANIA COLONIAL en este tan delicado y saludable alimento, elaborándolo en su propio Establecimiento. Sus productos superan á los que proceden del extranjero, y cuestan mucho menos. Tupioca del Brasil en semola, 4 rs. el paquete de media libra, en Sagu de la India, 3 rs. 1/2, en vez de 5 y 6. Arrow-root de Jamaica, 7 rs., en vez de 10. Hay paquetitos de á cuarteron. Todos llevan gusto el sello de la COMPANIA. De la media libra se sacan unas 18 raciones. SE HACE REBAJA DEPOSITO CENTRAL, á los expendedores. Montura, 16. El vasto establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, tanto por las mejoras que ha realizado, como por su importancia, es la primera especialidad del reino en Chocolates, Cafés molidos, Té y Sopas Coloniales. Se remiten prospectos. Se manda á provincias.

EL COLEGIO FRANCES DE SEÑORITAS, de la calle de Jarometrezo núm. 74, dirigido por Mlle. Laura Haquet, profesora francesa, se ha trasladado á una casa muy á propósito, calle del Carmen núm. 48, cuarta segunda.

SASTRE ECONOMICO. Cortes de pantalon lindisimos y sobreratos, gusto y elegancia, trasformacion y reforma de piezas usadas. Se necesitan aprendizas. Costanilla de Santiago núm. 10, principal. (1 v. m. 1 v. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCESES. Línea rapísima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella, 32 horas. Valencia á Oran, 16. Madrid á París, 65. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fermaud, Mar, 65.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

LOS MOHICANOS DE PARIS. UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS. Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesada franca, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año. DEL PAUPERISMO.

GERONIMO EL HONRADO. novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneyra. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21. Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Passage de Mathieu. Los pedidos se dirigirán acompañados de letra á la orden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (4 v. m. 4 v. t. 1-1.)

COLEGIO POLITECNICO. en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la proteccion del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados e higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y mas elegante calle de la corte. Enseñanza completa y universal para todas las carreras y artes de adorno profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutencion abundante y esquisita.—Trato noble, generoso y paternal.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente: pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs.; se admiten externos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamentos, tirada 64,000 ejemplares para que tanto en España como el extranjero sean conocidos las importantes ventajas que la juventud reporta en este grandioso establecimiento: se espenden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estamperia de Pelegrini, Caballero de Gracia, núm. 8. Además del gran número de clases universitarias, preparatorias y de instruccion primaria, las hay de toda suerte de dibujos, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion. NOTA. Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaren al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (0 v. m. 1 v. t.)

A LOS PROFESORES DE DIBUJO. Se necesita uno de seis á siete de la tarde. En la calle de los Negros, 3, principal, darán razon.—(1 m. 1 t.) SE SABE QUE UN CABALLERO COMPRÓ el martes 10 del corriente, en la plaza del Príncipe Alfonso, (antes de Santa Ana) un canario misto de gilegro que se escapó dicho día de la casa núm. 42 de la calle de la Cruz: se suplica á dicho caballero tenga á bien entregarlo en el cuarto principal de la derecha ó al portero de la indicada casa, quien le abonará lo que le haya costado y se le agradecerá.—(3 m. 3 t.)

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA calle de Hortaleza, núm. 128, se alquila un espacio local con hermosas luces, galería de cristales y pozo de aguas claras, propio para imprenta ó otro establecimiento. El portero dará razon.—(D. 12, 13 y 15.)

No mas canas. Líquido que en seis minutos hace desaparecer las canas dejándolo del color que se quiera; calle de Carretas 29, Santamarina Red de San Luis, gartería. (2 v. m. y t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCESES. Línea rapísima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella, 32 horas. Valencia á Oran, 16. Madrid á París, 65. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fermaud, Mar, 65.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

LOS MOHICANOS DE PARIS. UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS. Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesada franca, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año. DEL PAUPERISMO. GIRONIMO EL HONRADO. novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneyra. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21. Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Passage de Mathieu. Los pedidos se dirigirán acompañados de letra á la orden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (4 v. m. 4 v. t. 1-1.)

COLEGIO POLITECNICO. en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la proteccion del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados e higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y mas elegante calle de la corte. Enseñanza completa y universal para todas las carreras y artes de adorno profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutencion abundante y esquisita.—Trato noble, generoso y paternal.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente: pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs.; se admiten externos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamentos, tirada 64,000 ejemplares para que tanto en España como el extranjero sean conocidos las importantes ventajas que la juventud reporta en este grandioso establecimiento: se espenden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estamperia de Pelegrini, Caballero de Gracia, núm. 8. Además del gran número de clases universitarias, preparatorias y de instruccion primaria, las hay de toda suerte de dibujos, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion. NOTA. Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaren al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (0 v. m. 1 v. t.)

ESPECTACULOS. (PARA HOY.) TEATRO D. L. PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche. Por derecho de conquista.—Baile.—¡Es una malva! ZARZUELA.—A las ocho de la noche. Los circosanos. FRANCÉS.—A las ocho y media de la noche.—Les enfens de Paris. Editor, D. Hilarión de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

antes que nos alejésemos cien pasos, si viese que yo me iba con Vds. Adios, adios, tengo que obedecerle, sino ¡pobre de mí! Y se apresuró á subir la escalera. El señor cura y el indiano tomaron el camino de Guines, en silencio y con los ojos arrasados en lágrimas. A mediados de la cuesta, en un torco, donde el camino de Echederra formaba crucijada con el de los Somos, se detuvieron á descansar. Las campanas de Santa María tocaban á la oracion, y el anciano y el joven se descubrieron la cabeza y rezaron las tres Aves-Marías. —No dude Vd., señor tío, dijo Mateo cuando acabaron de rezar, que Bautista venderá la casa paterna. Es necesario que la casería de Echederra continúe perteneciendo á la familia que la ha poseído siempre. Yo emplearé en ella el escaso capital que me dejaron los ladrones, y cuando vuelva Ignacio, si Dios quiere que vuelva, podrá decirle, venga pobre ó venga rico: «Ahí tienes el hogar de tus padres, que tu hermano quiso arrebatarte por medio de una sacrilega venta.» Si el Señor permite que Juana y yo nos unamos, viviremos en Echederra hasta que Ignacio vuelva, y el sudor de nuestra frente fertilizará esas tierras que hoy están abandonadas á incultas. —¡Bien, Mateo, bien! exclamó el cura enternecido y echando los brazos al cuello de su sobrino. ¡Tienes el alma mas noble de este mundo! —¡No es Miguel el cesterero aquel que viene por allá abajo? dijo Mateo señalando hácia el pie de la colina. —¡Justamente! respondió D. José. Y no tiene trazas de venir de los Somos, donde de-

bia estar, á juzgar por lo que nos ha dicho Bautista. Miguel, que venia á caballo en una mula, llegó poco despues al torco. —Buenas tardes, ó mejor dicho, buenas noches, Sr. D. José y la compañía, dijo Miguel deteniendo la mula. —¡Hola, Miguel! ¿De dónde se viene por ahí? —Vengo de Bilbao de vender unos cuantos cestos. —¿Y qué tal ha ido? —No hemos hecho negocio, Sr. D. José, porque he tenido que estar por allá dos dias, y al cabo he vendido la hacienda por un pedazo de pan. ¿Y qué ha de hacer? Los tiempos están muy malos; y con la caballería se gasta uno un sentido en Bilbao. Luego me ha dado Dios un genio tan pfcero, que soy hombre perdido si estoy un par de dias sin ver á la mujer y los chicos. ¿Qué quiere usted, Sr. D. José? como dijo el otro genio y figura hasta la sepultura. Ello sí, la mujer y los hijos le dan á uno guerra; pero... qué caramba, tienen un ganachillo que le arrastran á uno hácia casa aunque uno no quiera. ¿Y ustedes vienen de dar un paseito, no es verdad? Muy bien hecho! así irá tomando fuerzas el Sr. D. Mateo. —Sí, nos hemos llegado como quien no quiere hasta Echederra. —¡Hola! ¡hola! que ha sido una caminata mas que regular. ¿Y qué me dicen Vds. de aquella gente? ¿Han sabido algo de Ignacio? Hace ya un siglo que no veo á Bautista ni á Juana. —No, no han sabido nada. —Si Ignacio estuviera en Echederra, un poco mejor andaría allí la cosa. El tal Bautista es el mas holgazán que ha nacido de madre. Y si no, que se lo pregunten á su ha-

cienda. ¡Ah! si Martín y Marí, que Dios hayan, levantarán la cabeza y vieran cómo está su casa, se volvían á morir de pesadumbre. —¿No sabes que Bautista piensa vender la casa y la hacienda? —¿En el nombre del Padre y del Hijo!... ¿Qué me dice Vd. Sr. D. José! Esclamó Miguel santiguándose. —Lo que oyes. —¡Bah! ¡no se puede creer semejante locura! Es posible que haya quien tenga valor para vender como quien dice, el escaño en que se sentaron sus abuelos, sus bisabuelos, todos sus antepasados! Por todo el oro del mundo no vendería yo mi casa ni mi hacienda. ¿Puede haber mas gloria que poder uno decir todos los dias: este árbol le plantó mi padre, este otro le plantó mi abuelo, aquí jugábamos mis hermanos y yo cuando éramos chiquitos, aquí se sentaba mi madre, aquí... en fin mil cosas, que uno no puede explicar? Qué picaro de Bautista. Si Ignacio, que es tan buen muchacho, supiera lo que pasa, se plantaba en Echederra de un brinco y no permitía semejante barbaridad. Ya le ajustaría él las cuentas á ese bala de Bautista. —Pues para evitar que el pobre Ignacio se encuentre sin la casa donde nació, trata éste de comprarla. —¡Bien hecho! Ya, ya lo entiendo, señor D. José, dijo Miguel con una sonrisa de satisfacion. ¿Con que según eso, el Sr. D. Mateo se casa al cabo con Juana? Le doy la enhorabuena como soy Miguel. La chica vale mas oro que pesa: Como que ha salido pintada á la pobre Marí... ¡Y qué vida le da el herje de su hermano!... ¡Válgame Dios, señor D. José, qué cosas se ven en el mundo! —Pero como Mateo, á pesar del robo pasa

por rico, Bautista querrá hacerle pagar el artojo. —Tiene Vd. razon, Sr. D. José... ¡Y que no es avaro el tal Bautista! —Pues bien: para evitarlo, nos vas á hacer tú un favor. —Con el alma y la vida, Sr. D. José. Dígame Vds. cómo puedo servirlos. —Comprando, como que es para tí, la casería de Echederra. —No diga Vd. mas. Serán Vds. servidos. Mañana, si Dios quiere, de paso que bajo á misa, arreglaremos nuestro plan. —Gracias, Miguel. —Qué gracias, ni qué... Las gracias son para las amas... Perdone Vd., Sr. D. José, que iba á decir una barbaridad. Con que ea, buenas noches. ¿Quiéren Vds. algo para los Somos? —Memorias á tu mujer. —Las agradeceré mucho. Dénse las Vds. de mi parte á doña Antonia. —Y le añadiremos que mañana te prepare unas magras y un jarro de chacolí. —Je, je, no vendrá mal, Sr. D. José. Ea, que siga el alivio del Sr. D. Mateo, y hasta mañana, si Dios quiere. —Hasta mañana, Miguel. —El cesterero siguió su camino, y el cura y Mateo volvieron á emprender el suyo, á la luz de la luna, que brillaba como el sol de mediodía. VIII. En una de las calles mas oscuras y solitarias de Bilbao habia una tiendecilla, á donde entraban gentes de aspecto miserable. Estas gentes iban á dar ó á tomar dinero; pero rara vez á comprar. Detras del mostrador se veia constantemente á Bautista, contando y recontando di-

nero, atando y desatando flos de ropa usada, doblando y desdoblando recibos, cuya procedencia y valor conocia, aunque no sabia leer. De cuando en cuando llamaba, desde la puerta de la trastienda, á Juana, y aparecia inmediatamente detras del mostrador, y por orden de su hermano hacia apuntaciones en un libro, ó ajustaba con la pluma una cuenta, que Bautista ya habia ajustado por los dedos. Inspiraban profunda compasion la demacracion y la desnudez de la pobre Juana. Para ella no habia descanso, ni caricias, ni nada que enjugase las lágrimas que derramaba con frecuencia acordándose de sus padres, de su hermano Ignacio, de quien nada absolutamente sabia, y de Mateo, que aun no se habia restablecido por completo: la recompensa de su trabajo era la desnudez, el hambre, los insultos y los golpes. Pero sus labios jamás profirían una queja. Bautista, prevaliéndose de su fuerza y de la debilidad de la pobre jóven, habia adquirido tal dominio sobre esta, que la infeliz temblaba al oír su voz; una mirada de aquel hombre le imponia silencio, y la hacia bajar la cabeza con una mansedumbre y una resignacion que hubieran desarmado á un tigre. Una noche entró en la tienda de Bautista un hombre de manos y cara tiznadas. Bautista palideció al verle, y se apresuró á cerrar la tienda, á pesar de que aun no era la hora ordinaria de cerrar. Luego entornó la puerta de la trastienda, despues de bencionarse de que su hermana estaba en las habitaciones interiores, y fué á sentarse al lado del recien venido, que se habia sentado casi sin saludar. —¿Qué hay de nuevo, Chomin? preguntó al forastero. (Continuará.)